



Revista de Calidad Asistencial

www.elsevier.es/calasis



NOTICIAS DE LA SECA

IV Jornada de mejora de la seguridad del paciente en atención primaria

El 25 de marzo de 2011 tuvo lugar en la sede de Balmes de la Universidad Pompeu Fabra la IV Jornada de Seguridad del Paciente en Atención Primaria. La Jornada contó con profesionales de casi todas las comunidades autónomas, destacando en volumen de participantes Cataluña, Madrid y Murcia.

La inauguración de la Jornada contó con la presencia de las 3 instituciones, que con su colaboración y sinergias hacen posible la Jornada cada año, Ministerio de Sanidad, Consumo, Política Social e Igualdad representado por la Asesora Técnica en Seguridad del Paciente, Dra Yolanda Agra; la Sociedad Española de Calidad Asistencial, representada por Fernando Palacio, y la Sociedad Española de Medicina Familiar y Comunitaria representada por su presidente, Josep Basora.

La Conferencia inaugural fue impartida por Francesc Borrell, profesor titular de medicina de familia de la Universidad Autónoma de Barcelona, que analizó el error y el proceso de razonamiento clínico, dando pautas de cómo mejorarlo.

Seguidamente tuvo lugar la mesa redonda en la que se presentaron 3 planteamientos de trabajo en seguridad del paciente. Por una parte, Josep Davins, subdirector de atención primaria, explicó con precisión el plan estratégico de la Consejería de Salud de Cataluña en Seguridad del Paciente. Antonio Torres, director de la Agencia de Calidad de Andalucía, hizo un recorrido por la web del Observatorio de Seguridad del Paciente de Andalucía, ofertando sus servicios de notificación, certificación y material docente a los profesionales de primaria de todas las comunidades autónomas. Finalmente, Juan Riese del Instituto de Salud Carlos III nos informó sobre las posibilidades de financiación a nivel europeo para proyectos de seguridad del paciente. Ofreció los servicios de su departamento para asesorar en el proceso de optar a ayudas europeas.

Hubo 4 mesas de comunicaciones orales en las que se presentaron 20 comunicaciones y una sala de pósters con un total 25 pósters expuestos. El comité científico evaluó presencialmente todas las comunicaciones para poder otorgar los premios de la jornada. Dos premios a las mejores comunicaciones orales y dos premios a pósters, uno para pósters genéricos y otro para residentes de medicina familiar y comunitaria sobre análisis de incidentes clínicos que enseñan. Los trabajos premiados fueron en categoría póster para la comunicación titulada "Análisis de barreras proactivo de un

nuevo proceso asistencial en Atención Primaria" cuyos autores son Kristina Lekube Angulo, Isabel Rodríguez Fuentes, Josu Zunzunegui Marcaida. La comunicación tipo póster premiada sobre Incidentes que enseñan lleva por título: "Echar una mano, meter la pata". Los autores pertenecen al Centro de salud Torrero La Paz de Zaragoza y al Servicio de Oftalmología del Hospital Universitario Miguel Servet y son Enrique Planas Mirallas, Guillermo De La Mata Pérez, Marta Marco Gracia, Noelia Astorga Molina. Las comunicaciones orales premiadas son "Listado de verificación quirúrgica en AP ¿Es útil?" cuyos autores trabajan en la Gerencia de Atención Primaria de Talavera de La Reina y son Javier Sánchez Holgado, María Luisa Torijano Casalengua, Fernando Gragera Gabardino, Greta Arias Merino. La otra comunicación premiada lleva por título "Opinión de los Residentes de Medicina Familiar sobre como pueden evitar los errores médicos" cuyos autores son José Saura Llamas, Antonio Martínez Pastor, Jorge Gómez Portela, Nieves Martínez Garre de la Unidad Docente de Medicina Familiar y Comunitaria del Servicio Murciano de Salud

Por la tarde se desarrollaron 5 talleres cuya finalidad era sensibilizar y facilitar herramientas a los alumnos para empezar a trabajar en seguridad del paciente en sus equipos de atención primaria. Los talleres llevaban por título: Taller 1: ¿Dónde están los pacientes y las prácticas de riesgo? (23 asistentes). Taller 2: Como evitar la aparición de incidentes de Seguridad del Paciente. AMFE. Diseñando Procesos Seguros (19 asistentes). Taller 3: Como evitar la aparición de incidentes de Seguridad del Paciente. ACR. El análisis de incidentes. (7 asistentes). Taller 4: ¿Qué sabemos de Seguridad del Paciente en Atención Primaria? ¿Cómo empezar? (30 asistentes). Taller 5: Conciliación de medicamentos y curas entre Urgencias y Atención Primaria (15 asistentes).

La impresión general de los asistentes fue muy positiva, ya que encuentran necesario un foro específico de Seguridad del Paciente, donde los profesionales puedan presentar y compartir su experiencia.

Tanto en la página web de la Sociedad Española de Calidad Asistencial: www.calidadasistencial.es como en la página de las jornadas www.seguridadpaciente.com están disponibles las comunicaciones y presentaciones cedidas por los ponentes para consulta y revisión.

Agradecemos a las instituciones colaboradoras y a los asistentes a la Jornada su entusiasta participación en el desarrollo de la Jornada.